





Columnas estatales

14 Agosto 2023





CAPITAL

PÁGINA 2 14 DE AGOSTO 2023



EXHIBEN INEFICIENCIA

Aseguran que el Centro de Derechos Humanos Zeferino Ladrillero A. C. presentará en el Poder Legislativo del Estado de México un **informe** sobre la situación de los **derechos humanos** en la entidad. La fecha de la presentación será el próximo 16 de agosto y en ella se dará a conocer cuáles son los casos **urgentes** de violaciones a derechos, los retos y **desafíos**, se adelanta que la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, es como de **juguete**, algo de sobra conocido.

DOBLAN COSTO

Comentan que el resultado de una visita a centros de salud municipales en Tultepec, dejó con la boca abierta a habitantes de esta demarcación, pues resulta, las consultas son más caras que con médicos particulares, y ya ni se diga de consultorios pertenecientes a cadenas de farmacias privadas, donde el costo es menor hasta en 60 por ciento.

CIERRAN OJOS

Cuentan que en Ocuilan sólo las autoridades no se enteran de la tala y del paso de madera ilegales por sus vías, pues ya sea de día o noche, un número importante de camiones pasan sin ser molestados, pero el colmo se presenta cuando la policía de la demarcación los escolta y da protección para circular sin ser revisados.

BASTANTE VIVOS

Dicen que el presidente de la Cámara Nacional de Comercio. Servicio y Turismo del Valle de Toluca, le entró a temas de moda en el municipio y pidió no parquímetros en la zona centro, así como cero comerciantes informales para mayor visibilidad a comercios. Todo bien, pero se hace como que la **virgen** le habla cuando se descubre, los propios comerciantes usan "ambulantes" para vender su mercancía frente a sus negocios, o van al ayuntamiento y piden descuentos en **pago** de sus obligaciones, vaya con la **crítica** fácil, chiale.

columnalospasillos@gmail.com



POSTEANDO



Especialista en asuntos religiosos y electorales

Alternancia, poder y ansiedades

odos quieren saber los nombres del próximo gabinete que acompañará a la maestra Delfina Gómez en el gobierno del Edomex. Periodistas, opinólogos y políticos ansían conocer los nombres de los actores que serán los próximos gestores del poder. En muchos hay un afán desmedido, paraotros, si es una información privilegiada mejor. El poder es el demonio, según Nietzsche. Nose tratasolo de ganar la nota sino de posicionarse, para beneficio

propio, con los hombres y las mujeres del nuevo poder. No se trata de curiosidad política sino congraciarse y alcanzar una colocación privilegiada.

Nicolás de Maquiavelo, fundador de la política moderna, sentenciaba que la política es el "arte de conquistar y mantener el poder", y para los arribistas es determinante estar cerca de él, no importa cómo. El talento del gobernante es estar atento de los oportunistas que susurran el canto de las sirenas. Maquiavelo aconseja al

Príncipe, dueño del poder, encarnar la grandeza del Estado cuya mejor fortaleza es no ser odiado sino amado por el pueblo. Por tanto, cuidarse de advenedizos, conve-

nencieros y astutos que buscan posesionar beneficios propios o una camarilla.

Las ansiedades que se perciben, forman parte de una vieja cultura del poder. La clase política que será desplazada buscará acomodarse ante una insólita circunstancia. ¿Cómo sacar la mejor raja o negocios políticos con el arribo de una nueva clase gobernante? Sin embargo, la manera de hacer política ha cambiado. Experimentamos en el contexto nacional, una tesitura de desconfianza, falta de credibilidad de políticos en bancarrota moral, partidos devaluados y polarización gigantesca. A pesar de ello la alternancia de poderes mexiquenses ha sido tersa y políticamente muy civilizada. Hasta ahora. Como lo han declarado, la 4T no está pactado un arreglo de impunidad, pero no se avizora una transición con rupturas feroces.

En este tenor el arribismo es tóxico. Es claro que Morena requiere de cua-

Opinólogos y políticos

desean conocer los

nombres

dros técnicos altamente competentes para gestionar una entidad equivalente a un país. Y tampoco se trata de cerrar las puertas a peritos y sujetos competen-

tes, aunque hayan formado parte del gobierno anterior. En todo caso debe hacer una selección juiciosa y selectiva.

Volviendo a Maquiavelo, todo ejercicio político es un acto ético. Estamos ante una alternancia histórica e inédita. La moralidad está implícita. Nada está garantizado porque el 2024 está a la vuelta de la esquina. Las próximas elecciones pondrán a prueba la gobernanza de un gobierno que aun no asume.





Una democracia a medias en el Estado de México

La Vigésima Cuarta Sesión Ordinaria del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en el Estado de México ha revelado una alarmante realidad: a pesar de los esfuerzos para lograr la paridad de género en cargos de representación política, todavía existen municipios en los que, desde 1996, ninguna mujer ha sido electa como presidenta municipal. Pareciera que en pleno siglo XXI, seguimos arrastrando las pesadas cadenas de una democracia a medias.

Municipios como Tenango del Aire, Tianguistenco y, sorprendentemente, Ecatepec, uno de los más poblados del estado, no han visto a una mujer liderar su cabildo en más de dos décadas, si bien les ha ido, porque algunos nunca. Y, aunque los partidos políticos postulan mujeres, la sociedad aún no apuesta por ellas en las urnas. Con tan solo 154 mujeres electas de las mil 610 postuladas desde 1996, equivalente a un 9.56 por ciento, es evidente que la equidad de género en la política local es más una aspiración que una realidad.

Es cierto que desde la reforma electoral se ha registrado un incremento en la representación femenina, y es de reconocerse que, en 2021, 50.3 por ciento de las candidaturas fueron mujeres. Sin embargo, no basta con postular, es necesario que ganen, que representen y, sobre todo, que su liderazgo sea reconocido y respaldado.

Si bien es un avance que actualmente 47 mujeres presidan municipios en el Estado de México, no podemos obviar la tarea pendiente.

Las cifras hablan por sí solas: es hora de que los partidos políticos replanteen estrategias para alcanzar la equidad. Si queremos un Estado de México inclusivo, próspero y equitativo, no podemos permitir que casi la mitad de su población continúe siendo relegada en espacios de decisión política. La democracia a medias no es democracia. Es tiempo de completarla.

La llegada de la primera mujer a la gubernatura, Delfina Gómez, después de casi 100 años de que gobernó el PRI que se había caracterizado por no postular mujeres hasta esta elección, Alejandra del Moral, nos habla del largo camino por recorrer, pero con una mujer al frente del gobierno, quizá sea más acelerado.





La disputa entre Citlalli Hernández, secretaria General Nacional de Morena, y Ricardo Salinas Pliego, es el ejemplo claro de todo lo que está podrido en la política mexicana.

¿Quién tiene la razón? Tal vez ambos, o ninguno, pero el problema es el tono en el que se desarrolla la discusión.

Lo cierto es que la lideresa de la 4T ha sido violenta, grosera, ofensiva. Esa ha sido la forma en que hace oposicionistas desde hace años, alimentando un discurso de odio y ofensas que parece no tener sustento y, por lo tanto, tampoco fin.

Sin embargo, eso no justifica en forma alguna la manera en que Ricardo Salinas se refiere a ella. Claramente esa es violencia. Hay duda acerca de si se trata de violencia política de género, puesto que Ricardo Salinas no es funcionario público ni pretende serlo.

Sin embargo, eso debería ser lo menos importante en esta discusión. Está mal, ya sea que sus acciones estén reguladas por ese marco legal, por otro o por ninguno. El caso es que la discusión política de nuestro país no debe seguir avanzando por ese camino, o pronto todos estaremos ciegos y no habrá nada que rescatar.

El problema más grave es la forma en que este tipo de confrontas sin argumentos razonados ni límites atenta contra la democracia y la institucionalidad, como es el caso de la guerra del presidente Andrés Manuel López Obrador contra el INE, ahora en el capítulo que involucra a Xóchitl Gálvez.

El presidente ha violentado una y otra vez las reglas establecidas al atacar a sus opositores, ya sea en la prensa, la política o la sociedad.

Esta vez decide hacer campaña contra una aspirante a la candidatura presidencial del grupo político opositor al suyo y, cuando la autoridad electoral interviene, simplemente arremete en su contra.

Al final, la polarización no es el problema, pues nos lleva al diálogo de sordos y así nada resolvemos.

Tendríamos que encontrar una vía que nos permita la competencia política sin violencia. Incluso la confrontación dura es posible, sin violentar las reglas básicas de la civilidad política y el marco legal institucional.



RASTROS Y ROSTROS





novoli400300

En ciernes la 4T en el Edomex

on la llegada de la maestra Delfina Gómez el próximo mes al gobierno del Estado de México, viene un cambio radical en el manejo de las políticas públicas de la entidad mexiquense, donde seguramente se replicarán muchas de las iniciativas del Ejecutivo federal en turno; el mensaje de la próxima gobernadora es muy claro: se combatirá la corrupción con energía y se instalará en Lerdo 300 la famosa austeridad republicana.

En unas semanas iniciará una nueva historia política en el Edomex, donde de entrada habrá cambios en la estructura orgánica del aparato gubernamental para realizar la reingeniería administrativa que demanda la próxima gobernadora, a fin de que pueda arrancar el próximo 16 de septiembre con un mandato austero y eficiente.

Para ello, el equipo de trabajo de la maestra ya tiene listo el anteproyecto para reestructurar el gobierno del Estado de México, el cual pondrán ajuicio de las demás frac-

ciones parlamentarias a fin de fusionar diez secretarias, entre ellas la del Agua, de la Mujer, Juventud y Grupos Vulnerables, y del Bienestar.

La iniciativa para reformar la Ley Orgánica de la Administración estatal contempla 43 artículos integrados en tres capítulos y seis artículos transitorios, que los diputados guindas tienen la encomiendade sacar adelante en un periodo extraordinario en el Congreso local o a más tardar la primera semana del siguiente periodo ordinario que arrancará el próximo 4 de septiembre.

Una vez que se ajuste la ley, la maestra Delfina deberá cumplir a los habitantes de la entidad con una de sus principales promesas de campaña: combatir con energía la corrupción, lo cual se antoja difícil, ya que

Una vez ajustada la

ley, Delfina deberá

cumplir promesas

actualmente el Estado de México se ubica entre los diez estados del país con mayor índice de percepción de corrupción, y en los últimos en el índice de transparencia en México.

Ojalá a partir del arribo de la 4-T al gobierno estatal, en verdad se cristalice en el territorio mexiquense la promesa utópica "de no robar y no mentir", así como el ofrecimiento de que "cada peso gastado será transparentado", tal como prometió a lo largo de su campaña doña Delfina Gómez.





LA AMENAZA DE MORENA CONTRA EL ORDEN Y LA SEGURIDAD

Violar la Ley e incurrir en la violencia, enfrentarse a las fuerzas policíacas y, pretender demeritar su importancia, no es el camino para construir una Toluca ordenada y segura. Sólo los apologistas de la violencia, deseosos de destruir instituciones y el tejido social, son capaces de tales atrocidades, como lo ha pretendido hacer un regidor de Morena con una desmedida ambición de poder.

Peor para la ciudad que un integrante del Cabildo toluqueño, que representa a la autoridad municipal, sea el protagonista, una y otra vez, de llamar a los ciudadanos a no acatar la norma, pintarrajear el mobiliario público que es de todos los ciudadanos, agredir a los policías y luego hacerse la víctima cuando se enfrenta a una ciudad que hace respetar la Ley.

Las y los ediles de un ayuntamiento, ademásdeque debenser procuradores del orden, promotores del desarrollo y vigilantes de la implementación de políticas públicas, al ostentar un cargo de elección popular, son también figuras de autoridad y debenser los primeros vigilantes en que se cumpla la norma, por encima de sus propios intereses políticos o electorales.

El ejemplo del regidor toluqueño Mario Hernández Cardoso y otros políticos morenistas no sólo resulta contradictorio, sino hasta peligroso. Como figura pública, al violar la ley, burlarse de la policía y presentarse como víctima, invita a quienes, los pocos que aún lo siguen, a hacer lo mismo.

El regidor y sus secuaces pueden pensar que sus montajes, sus intentos por llamar la atención y debilitar al gobierno municipal, no tienen mayor consecuencia, quesaciar su apetito político de llamar la atención en pos de una candidatura de Morena, pero sí las tienen, y pueden ser tan graves como la pérdida de una vida humana.

Ese hubiera sido el caso el viernes pasado, cuando un policía municipal de Toluca fue casi atropellado y arrastrado en el cofre de un vehículo por varias calles, por un automovilista que, siguiendo el ejemplo de Hernández Cardoso, decidió darse a la fuga en los momentos en que iba a ser infraccionado por un oficial de tránsito, por no pagar el servicio de parquímetro. Justo la misma causa que abandera el edil para violar la Ley y agredir a la autoridad.

De no ser por la oportuna intervención de sus compañeros de la Dirección General de Seguridad y Protección de Toluca, aquellos de quienes tanto se burla el regidor, y precisamente en contra de quienes fue la agresión, las consecuencias hubiesen resultado fatídicas.

Una semana después de que el regidor cometió la gracia de salir a las calles a pintar los cajones de estacionamiento designado para los parquímetros, este conductor decidió que no sólo no estaba de acuerdo con cumplir con su responsabilidad de pagar por el servicio, sino que tenía derecho de agredir a un policía, con el peligro inminente de acabar consu vida o, al menos, causarle lesiones.

Por fortuna, el oficial de tránsito se encuentra en perfecto estado de salud y la causa fue llevada a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México que hasta el momento ha actuado con un gran profesionalismo contra los transgresores de la Ley, sin dejarse llevar por la presión política que ejerce Morena en su contra.

No estar de acuerdo con la implementación de políticas públicas no otorga el derecho a nadie a incumplir la norma, y mucho menos a amenazar, amedrentar o herir a quienes todos los días sale a realizar su labor, comprometiéndose a servir a la población y llevar el sustento a su hogar.

ANTÍTESIS: La polarización, el resentimiento, la incentivación a oponerse a todo aquello que se relacione con el "conservadurismo" o la "mafia del poder", no se queda en una sesión de confrontación entre el presidente Andrés Manuel López Obrador, los medios de comunicación, y opositores cada mañana; ese ejemplo tiene eco en las conciencias de millones de personas que hoy ya recurren a la violencia sintiéndose respaldados por un movimiento de "transformación" que está generando una escalada de violencia en todo el país. Conste.





Matías Pascal

Contienda rica, se llevó a las entidades la vida democrática y el proceso de transformación del país

A Iguien dijo por ahí: "No, no tengas miedo porque se ha ocultado el sol, todo lo que empieza debe terminar, pero mañana habrá un nuevo amanecer donde el sol volverá a salir y su resplandor estoy segura será con mayor intensidad que el que hoy tuvo que culminar".

Y también lei por ahí, que la experiencia no es otra cosa que haberse enfrentando una y otra vez a gran cantidad de desafíos, de manera que sabe exactamente lo que debe hacer en cada situación.

Es decir, la experiencia permite resolverle a su cliente un problema o superar un desafio en menos tiempo, pero por encima de todo, le evita problemas futuros.

Y así parece fue para Ricardo Monreal al precisar: "Ha sido una historia rica, ha sido una experiencia enriquecedora y única el recorrer todo el país, llevar la propuesta de profundización de la vida democrática y del proceso de transformación que a partir del 2018 vive México".

La verdad, haría hincapié, que fue una idea extraordinaria porque se movilizó al Partido, se movilizó al Movimiento y, al mismo tiempo, seis personas visitaban estados, municipios y Asambleas para profundizar, para mantener la llama de la esperanza viva y para continuar avanzando en nuestro país.

"Para quienes estamos participando en el proceso interno de Morena y sus aliados para nominar, designar, elegir a quien será coordinador o coordinadora de los Comités de la Defensa por la Transformación, en esta recta final, lo importante es la unidad, pues es la única manera de poder ratificar el triunfo de 2018", señaló.

Por lo que el contendiente de Morena a coordinar los Comités de Defensa demandaría, una vez más, a sus compañeros a prepararse, pero, sobre todo, en lo que él cree, a
mantener la unidad, pues ella "nos hará repetir, ratificar y confirmar que la confianza de la
mayoría de los mexicanos sigue depositándose en nosotros.

"Yo creo que fue una experiencia afortunada. Faltan sólo 18 días para que este proceso concluya y después vendrá la encuesta, o las cinco encuestas, que el día 3 de septiembre concluirá y el 6 de septiembre se darán los resultados"

El senador con licencia no omitiría reconocer que fue un proceso largo de 70 días, en donde el discurso por momentos se agotaba por lo restrictivo que resulta para no violar la ley y generar condiciones distintas a la cual estás sometido para la elección. "Fue muy ilustrativa. La población, en cada región, en cada momento, en cada Asamblea; distintos escenarios, distintos sentimientos, distintas demandas. Para mí fue extraordinario", concluiría el político zacatecano.

ARMENTA RINDE INFORME

No podemos dejar pasar que este lunes el senador por Puebla, Alejandro Armenta, rendirá su informe de labores de un año como presidente de la mesa directiva del Senado de la República.

Nos informan que el evento tendrá lugar en la Antigua Casona de Xicoténcatl del Centro Histórico de la Ciudad de México, a las 9:45 horas.

Durante el Segundo Año de Ejercicio de la LXV Legislatura, periodo en el que Alejandro Armenta ha estado al frente del Senado de la República, fueron discutidas y avaladas varias normas de impacto social y alcance nacional

Destaca, por ejemplo, la reforma constitucional en materia de violencia de género, con la que se prohibe que accedan a cargos de gobierno o de elección popular, los deudores de pensiones alimenticias, agresores sexuales o quienes hayan cometido un acto de violencia familiar.

En apoyo a la participación de las y los jóvenes, se aprobó en este último año otra reforma constitucional para que, a partir de los 18 años, las personas puedan ser elegibles como diputados, y se disminuyó de 30 a 25 años la edad para estar al frente de una secretaría de Estado.

Adán es el único que crece

El proceso de selección de quien coordinará la Defensa de la Transformación, como "románticamente" se le dice a la carrera por la candidatura presidencial de Morena, parece haberse estancado peligrosamente. De hecho, para la mayoría de los ciudadanos es algo que ha dejado de tener interés y que poco a poco se pierde en el ánimo informativo nacional. Hay muchos factores para que eso ocu-

A nivel estatal, el único de los aspirantes de Morena que parece que ha dado la relevancia debida al Estado de México se llama Adán Augusto López Obrador. Prácticamente cada fin de semana le ha dedicado tiempo a los mexiquenses, ha hecho recorridos regionales que poco a poco le aportan a su labor proselitista.

De hecho, en las encuestas más recientes es el único que observa un avance sustancial en las preferencias, que es lo que se medirá al finalizar este mes en el ejercicio nacional que diferentes empresas levantarán para el Movimiento de Regeneración Nacional.

Para Consulta Mitofsky, en el reporte dado a conocer el pasado fin de semana, se lee que Adán Augusto López Hernández pasó del quinto al tercer puesto en las preferencias electorales. lo que demuestra un crecimiento sostenido e importante que bien podría ponerlo en buena posición antes de que se levante la llamada encuesta nacional que será la definitiva para Morena.

Según Mitofsky, Claudia Sheinbaum se mantiene a la cabeza del proceso con 32.3%, le sigue Marcelo Ebrard con 23.3% y en tercera posición se afianza Adán Augusto López Hernández con 17.7 por ciento, lo que es relevante si se considera que hace un mes el tabasqueño estaba en quinto lugar.



Adán Augusto López Hernández estuvo en Almolova de Juárez, Zinacantepec y San Mateo Atenco, donde mostró "músculo" político y un reiterado discurso a favor de respaldar el trabajo que tendrá por delante la maestra Delfina Gómez Álvarez, a partir del próximo 15 de septiembre, cuando asuma el control del Poder Ejecutivo mexiquense.

Adán Augusto confía mucho en la labor que realizará Delfina Gómez y lo dijo en los tres municipios que visitó: que no será nada fácil erradicar todos los vicios y problemas que heredará después de tantos años de dominio de un partido político que nunca tuvo en los pobres su principal objetivo, por lo que convocó a todos los mexiquenses a respaldar a la próxima administración con trabajo y empeño para reconstruir y transformar al Estado de Méxi-

Confundidos y extraviados los panistas mexiquenses

El Partido Acción Nacional en el Estado de México está en crisis existencial. No solamente quedó muy debilitado después de la elección por la gubernatura mexiquense donde sacrificó gran parte de su capital político a favor de la priista Alejandra del Moral Vela, sino que, además, hoy se encuentra "entrampado" en el proceso nacional que se libra para sacar un buen candidato o candidata para hacer frente a Morena.

Según dicen, el panismo mexiquense ofreció a la dirigencia nacional blanquiazul aportar alrededor de medio millón de votos para los aspirantes panistas que buscan la candidatura del llamado Frente Amplio por El domingo anterior, México para la Presidencia de la República, pero no fue así.

Todo el mundo sabe que el grupo dominante del Partido Acción Nacional en el Estado de México es, en este momento, el que encabeza el diputado local Enrique Vargas del Villar, por lo que ese instituto político se mueve prácticamente hacia donde el exalcalde de Huixquilucan les ordene. Vargas del Villar tiene una afinidad histórica con Santiago Creel Miranda, por lo que su esfuerzo sería a favor de ese personaje, pero como la dirigencia nacional ha dado muestras claras que la "buena" debe ser Xóchitl Gálvez, pues los panistas mexiquenses prefirieron esconder las manos antes de favorecer su candida-

Si bien no generaron registros de apoyo a favor de Santiago Creel, porque eso hubiera desestabilizado el proceso interno y tal vez podría afectar a Xóchitl Gálvez, pues prefirieron mantenerse ausentes y no votar ni por uno ni por otro. Así, del Estado de México se registraron en la plataforma del Frente Amplio por México menos de 300 mil votos, divididos entres Xóchitl Gálvez v Santiago Creel, lo que "empobreció" la participación de los panistas

Veremos cómo se comportan las huestes de Enrique Vargas del Villar ahora que tengan que definirse por uno o por otro de los aspirantes presidenciales, pues, si en realidad hacen sentir su voto y apoyan abiertamente a Santiago Creel, bien podrían "tirarle" la candidatura a la señora Xóchitl Gálvez, quien no es ninguna inocente y sabe perfectamente que tendrá que sacar los votos de cualquier otra entidad del país, menos del Estado

de México, porque aquí prácticamente está "vetada".

Para rematar...

El talentosísimo equipo de colaboradores del "brillante" presidente municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, tuvieron la gran idea de cerrar el fin de semana, viernes y sábado por la noche, la circulación en el Paseo Colón, en sus dos carriles, para tratar de atrapar borrachos en el operativo conocido como "conduce sin alcohol".

Se trata de una medida positiva que debe aplaudirse, pues todo lo que ayude a evitar accidentes y muertes provocados por el consumo de alcohol y otros estupefacientes es algo digno de admirarse v respaldarse. Pero de ahí a que se cierre la que es prácticamente la única vía de salida de la capital mexiquense hacia la zona sur de la entidad, incluyendo el Nevado de Toluca, francamente es algo descabellado y que pone de relieve la ineficiencia y poca sensibilidad de la actual administración municipal de Toluca.

Decenas de patrullas y elementos de tránsito municipal bloqueando el Paseo Colón en sus dos carriles, ambos de norte a sur, hicieron que algunos automovilistas tuvieran que esperar hasta media hora para recorrer de la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad Autónoma del Estado de México hasta la glorieta y entronque con la Calzada al Pacífico. Un caso, poca sensibilidad y mucha corrupción de quienes logran sorprender a alguien que bebió una copa o cerveza y que tiene que entrarle hasta con 2 mil pesos para que lo dejen seguir y no lo manden al "Diablito", ese centro de detención que se hizo famoso y que ahora prácticamente se mantiene vacío porque la mayoría de los bebedores sorprendidos la libran con unos cuantos pesos de por medio...





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- · Faltan 32 días para el fin del sexenio
- + 70 días y Eric Sevilla no se va
- Aumentan carencias en Edoméx.
- Rezago educativo y Acceso a Servicios de Salud, dos de las carencias que más afectan a los mexiquenses según Coneval.
- Aunque disminuye la pobreza, las políticas sociales fallan en diversos sectores.
- Comentario del día: A casi un mes de terminar sexenio, Rafael Díaz Leal multiplica autorizaciones para conjuntos habitacionales.
- Durante seis años limitaron construcción de vivienda económica.
- Miles de trabajadores con créditos autorizados por INFONAVIT no encuentran una casa que se ajuste a sus posibilidades.

LA SEMANA pasada el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) dio a conocer el informe sobre pobreza en México del 2020 al 2022 y el desempeño del Estado de México fue similar al nacional.

En el comparativo anual, la pobreza disminuyó con una diferencia de seis puntos ya que pasó del 48.9 al 42.9 por ciento.

En el país la situación fue similar, el número de pobres disminuyó; pero en el caso del Estado de México no todas son buenas noticias, si se hace la comparación con el 2018, justo a unos meses de la llegada de la actual administración, resulta que no pudieron contener o combatir la pobreza.

Aunque ese tema lo anotamos el viernes pasado en este espacio, también es necesario comentar lo que pasó en varios sectores que conforman el indicador de pobreza.

En tierra mexiquense, las personas con diversas carencias no disminuyeron, por el contrario aumentaron.

REZAGO EDUCATIVO EN SU PEOR MOMENTO

Uno de los puntos que llaman la atención es el que se refiere al REZAGO EDUCATIVO y es que en los tres informes pasados, el índice había disminuido unas décimas, pero en el 2022 se disparó y aumentó no sólo de forma marginal, fue un incremento de 2.2 puntos. 2016, 14.8%, 2018, 14.7%, 2020 14.1%, v. para myeror 2022.16.3%

Lo que llama la atención es que el sector educativo es uno de los favoritos en el discurso oficial. Tener la mayor matrícula a infraestructura del país es el dato más presumido, pero en los últimos dos años, el rezago fue notorio en todos los niveles de enseñanza.

Un total de 2 millones 831 mil mexiquenses presentan problemas de rezago educativo, lo cual se convierte en una carga pesada para la próxima administración.

ACCESO A SERVICIOS DE SALUD EN UN PEOR MO-MENTO

Este ha sido otro de los problemas que la presente administración no tuvo la capacidad de atender o no fue su prioridad.

Los servicios de salud han empeorado y muestra de ello, es que cada año aumentó el número de mexiquenses que no tuvieron la oportunidad de acceder a la atención médica.

La diferencia entre el porcentaje de mexiquenses que tenían este problema en 2016 y el 2022 es considerable y no habla más que del pésimo trabajo que se hizo en el sector.

La diferencia es enorme, de 28.7 puntos en seis años. 2016, 15.5%; 2018. 19.8%; 2020, 34.2% y 2022, 44.2%

A menos que el Gobernador interponga otra Controversia Constitucional ahora contra Coneval porque no está de acuerdo con el resultado o que siga las enseñanzas de AMLO y diga que está mal hecha la pregunta, este indicador es un reflejo de lo que fue su administración.

Y todavía faltan más indicadores que comentar...
COMENTARIO DEL DÍA: RAFAEL DÍAZ LEAL AUTORIZA CONJUNTOS HABITACIONALES AL POR MAYOR

Durante la mayor parte del sexenio, los permisos para la construcción de conjuntos habitacionales se autorizaban a cuentagotas y si nos referimos a la vivienda económica, la situación fue peor.

Varias ocasiones durante los últimos años, líderes de organizaciones obreras se quejaron que los trabajadores con créditos del Infonavit, a pesar de tener la autorización, simplemente no encontraban una vivienda que se ajustara al presupuesto aprohado.

Hace unos días, en un artículo de JORGE DÍAZ GALINDO, Presidente de la ANPADEUSS publicado en un medio escrito local, escribió que 794 mil 146 trabajadores afiliados al Infonavit están precalificados para obtener un crédito.

Lamentablemente no existe una oferta suficiente de vivienda económica, situación que se puede observar en todo el país y en especial el Estado de México.

En los últimos doce años se ofertaron, de parte de desarrolladores, apenas 4 mil 879 casas, así que debido a que en territorio mexiquense no se pueden colocar esos créditos, gran parte de los recursos se usarán en otras entidades.

Lo curioso es que mientras eso ocurre y a unos meses de terminar el presente sexenio, el titular de Desarrollo Urbano y Obra, RAFAEL DÍAZ LEAL se dio a la tarea de aprobar conjuntos habitacionales al

22,16.3%

Alrededor de 50 condominios y en menor medida conjuntos urbanos han sido aprobados desde titvo es uno de los favoritos en el discurso oficial. mayo del presente año, cuando faltaban escasos ner la mayor matrícula a infraestructura del país tres meses y medio para terminar el sexenio.

Este dato tampoco es un gran secreto, lo único que se tiene que hacer es revisar la Gaceta del Gobierno.

Tan sólo del 31 de julio y hasta la semana pasada se aprobaron 12 condominios y conjuntos habitacionales en municipios como Naucalpan, Atizapán de Zaragoza Ocoyoacac entre otros, de acuerdo a lo que se puede comprobar en la página de la Gaceta del Gobierno.

Muy ocupado el titular de Desarrollo Urbano y Obra, Rafael Díaz Leal en autorizar la construcción de vivienda en los últimos meses de la gestión.

Aunque "seguramente" las empresas cumplen con todos los requerimientos, no deja de extrañar que salgan tantos permisos publicados en la Gaceta del Gobierno a unas semanas de dejar el cargo.





Duró poco el amague
Tal parectera que al interior
del PRD tardaron más en
planear un posicionamiento
con el cual pretendían presionar a sus aliados, y con ello
obtener mejores condictiones
para negociar, que en lo que
su dirigente, Jesús Zambrano,

reculó para asegurar que no abandonarían la alianza, horas después de señalar que ponían "en pausa" su participación. Habrá que ver si este posicionamiento del líder nacional estuvo respaldado por Miguel Mancera y Silvano Aureoles, los dos perredistas desencantados

del proceso interno del Frente Si no fuera asi, Zambrano tendría ya dos muy grandes problemas: El primero interno, al irse por la libre y el segundo en la coalición, en la que después de los últimos días, ya perdió toda credibilidad.

Adán mete el acelerador
A dos semanas de que las "corcholatas" terminen los recorridos
por el país para informar sobre
los avances de la Cuarta Transformación, el exsecretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández se prepara para
completar en los próximos días las
70 asambleas previstas, por lo

que estará visitando los estados de Oaxaca, Sonora, Campeche y Veracruz

Adán viene de realizar asambleas informativas con llenos totales tanto en estados del sur como del norte del país, algo que ningún otro de sus competidores ha logrado. La afluencia a sus asambleas se debe, nos dicen, a que cuenta con una estructura territorial bastante extensa, lo que le podría dar una ventaja final frente a otros aspirantes, pues López Hernández ya pinta en segundo lugar de preferencias en algunas encuestas.

Histórico proyecto energético El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, se reunió este con directivos de Mexico Pacific Limited. así como con los alcaldes de los municipios por donde pasará el gasoducto de la planta Saguaro Energía en Sonora, proyecto que significará la inversión privada energética más importante en la historia de México. En el proyecto se contempla la generación de 13 mil empleos directos y 21 mil empleos indirectos, pero además de sus virtudes, se ha priorizado evitar la afectación a las poblaciones étnicas o áreas ambientalmente sensibles de la región.





El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Los atraparon

En la entrega anterior, hablamos sobre las investigaciones realizadas por la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), a cuyo frente está el fiscal José Luis Cervantes, en el caso del empresario Iñigo Arenas, un caso que en un abrir y cerrar de ojos pasó de una lamentable muerte circunstancial a un homicidio...Los investigadores no se quedaron con el extracto de video entregado por la administración del lugar donde se suscitaron los hechos, sino que fueron más allá y checaron horas y horas sin corte. Justo ahí, detectaron el momento justo en que alteran la bebida del empresario. Obviamente se observan más cosas, -que entiendo en su momento se darán a conocer, cuando la ley lo permita- de los momentos en que convivió con las mujeres y quienes le sirvieron...Hago una pausa para aclarar, lo que aquí platicamos no son datos extraídos del expediente, -por aquello de la secrecía- sino son narrativas hechas a este espacio y -claro- no por las autoridades...Bueno, el tema es que se logró establecer la línea de tiempo entre estas "alteraciones" a la bebida, así como acciones que dan cuenta del "acuerdo" para "vaciar" las tarjetas del cliente, sustraer pertenencias y crear un "escenario", donde quedara plas-

Los investigadores no se quedaron con el extracto de video entregado por la administración del lugar donde se suscitaron los hechos

mado se trataba de una muerte ocurrida por el exceso de ingesta de alcohol, pero además, el intento por tratar de auxiliarle. Pero, ¿por qué apagar su celular?, bueno, pues ya estaremos hablando un poco de ello y más.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la secretaria del Campo, Lety Mejía, está en la etapa final de su embarazo y se espera, en breve, se vaya de permiso para hacer los preparativos necesarios en la espera de sus gemelos. Que todo salga bien y con bien...Otros emplumados en el hilo me cuentan, la fila de formados para tratar de ocupar alguna posición en la siguiente administración es muy grande y lo hay de todos los sabores y colores y justamente de esas largas hileras han salido un sinnúmero de nombres para un gabinete que, dicen los muy entendidos, aún no se termina de formar y la decisión la tomará quien debe hacerlo, no quienes

presumen ser parte de ese "team" existente sólo en sus calenturientos sueños... Plumíferos muy puestos en los cables me dicen, la administración de Ocuilan pasó de Guatemala a Guatepeor y nada más no dan una. Se la pasan de lamentación en lamentación y de pretexto en pretexto para cubrir sus ineptitudes e ineficiencias, pero lo peor, de acuerdo a círculos cercanos del alcalde "Willy", es el ladrillo en el que se subieron y los mareó. No los bajan de soberbios e ingratos, -ya ni digas de berrinchudos- ven enemigos en donde no los hay, andan sobrados pensando que todo lo saben y no resuelven nada, dieron la espalda a quienes los respaldaron en los malos momentos y finalmente él y sus "colaboradores", piden lo que se les ocurra para su comodidad o amenazan con despedir a la gente, entre otras cosas. Ya le seguiremos... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



En la ultima jornada de este ejercicio democrático que se desa-



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Llega "austeridad republicana."
- Se va Mejía del GEM.
- · Corcholatas en Edomex.
- Alza la mano Couttolenc.
- Foros de Morena en el estado.
- · Encuesta para el Senado.

La Gobernadora Electa del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, siempre lo dijo durante su etapa de campaña, que combatiendo la corrupción y cuidando los recursos, evitando gastaos superfluos e innecesarios, habría "dinerito" para más obra pública. Ahora parece que no fue una simple y demagoga promesa de campaña, pues va muy enserio al anunciar Horacio Duarte, Coordinador del equipo de Transición, que habrá una reingeniería administrativa en el GEM, a fin de tener un gobierno austero y eficiente, que implicará reformar la Ley Orgánica de la Administración Pública en el Congreso Local. ¿Fin de la alta burocracia donde hay familias privilegiadas? Duarte Olivares dijo que no se preocupen los trabajadores, pues no se afectarán los derechos laborales de la base y sindicalizados. La pregunta es ¿qué va pasar con aquellos "técnicos" con servicio civil de carrera que de las aulas universitarias pasaron a sus actuales cargos y que nunca se mezclaron con la política dado que ni militancia tenían? NOTAS CORTAS: Mañana la Secretaria del Campo, Leticia Mejía, estaría dejando su cargo para dar a luz en los próximos días y posteriormente se reincorporaría a su curul como diputada local, cargo al que solicitó licencia en febrero de 2022. Es la única posicionada para la candidatura del PRI a la presidencia municipal de Ixtlahuaca, a donde no la dejó llegar la entonces presidenta estatal del tricolor Paulina Alejandra del Moral Vela, y ni fue el único caso, pues sucedió lo mismo en San Felipe del Progreso para favorecer a su cercano, el eterno cacique Jerónimo Apolonio, quien a su vez pidió la alcaldía ixtlahuaquense para uno de los suyos y por eso Mejía García se fue a la diputación, pero para la de 2024 ya no es lo mismo, pues ya no

tienen el poder ... Tal y como se los anticipamos en este espacio. la corcholata tabasqueña Adán Augusto López estuvo en Almoloya de Juárez, Zinacantepec y San Mateo Atenco. Mañana es el turno de la puntera en las encuestas. Claudia Sheinbaum en la capital mexiquense v esta semana estará también Marcelo Ebrard. Definitivamente el Edomex hace más "click" con Sheinbaum Pardo, pues hasta el líder del PVEM José Alberto Couttolenc que por lógica política (si acaso existiera) debería apoyar a su compañero de partido, el frívolo Manuel Velasco y, sin embargo, apoya a la ex Jefa de Gobierno de la CDMX ... Y ya que lo mencionamos, el dirigente estatal Verde Ecologista Couttolenc Buentello levanta la mano para decir "aquí estoy" al asegurar "donde sea útil a mi estado y a la gobernadora, ahí estaré". Este fin de semana Morena llevó a cabo la tercera etapa de sus foros de consulta "Proyecto de Nación" de cara al 2024. Las sedes fueron Tenango del Valle. Cuautitlán, La Paz, Tecámac, Tlaltlaya, Texcoco y Almoloya de Juárez ... Nueva encuesta de Massive Caller confirma que Morena arrasará en 2024 y en el caso del Estado de México se confirman los mejor posicionados para el senado, y son, por Morena, Higinio Martínez, que en su caso, sería reelección; por el PAN, Enrique Vargas del Villar, que ante la incertidumbre al interior del PRI y la nulidad del PRD, se convertiría en el líder opositor del sexenio, mientras que por el tricolor, la actual diputada federal Laura Barrera Fortoul va sola en la preferencias priístas y en el PVEM, su dirigente estatal José Alberto Couttolenc Buentello ... Qué tengan un excelente inicio de semana, raza.

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com